



DÓLAR

16.85



EURO

18.28



LIBRA

21.39

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

20 DE MARZO DE 2024

LEY DE INMIGRACIÓN EN TEXAS ES BLOQUEADA NUEVAMENTE



Fuente: NBC News

20/04/2024 - Luego de que la Corte Suprema aprobó la aplicación de la ley estatal de inmigración conocida como SB4, que permite a las autoridades de Texas encarcelar y procesar a los migrantes sospechosos de cruzar la frontera sur de Estados Unidos sin autorización; el Quinto Circuito de Apelaciones con sede en Nueva Orleans bloqueó de nuevo la aplicación de la medida legal. Se esperaba que la ley fuera aplicada incluso mientras se encontraba en litigio, pero la autoridad decidió bloquearla. La ley en cuestión permitiría a la policía arrestar a migrantes que cruzan la frontera desde México e impone sanciones penales. También facultaría a los jueces estatales para ordenar la deportación de personas a México. Previamente, frente a su aplicación, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) reprobó la entrada en vigor de la ley por atentar contra los derechos humanos de la comunidad migrante, así como fomentar la separación de familias, discriminación y perfilamiento racial. Por ahora, será durante la mañana del miércoles que se discuta volver a poner en vigor la ley.

[CNN](#) [BBC](#) [NBC News](#) [CBS News](#) [Secretaría de Relaciones Exteriores](#) [Deutsche Welle](#)

POLÍTICA EXTERIOR

EL INM LOCALIZA A 87 PERSONAS MIGRANTES EN UN TREN

19/04/2024 – El Instituto Nacional de Migración (INM), en conjunto con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Guardia Nacional (GN) y la empresa Ferrocarriles de México (Ferromex), realizó el rescate humanitario y verificación migratoria de un grupo de personas en las góndolas de un tren en Empalme, Sonora. Fueron identificadas 87 personas procedentes de Ecuador, Guatemala, Colombia, Nicaragua, Brasil, Angola y el Congo. Agentes Federales de Migración llevaron a cabo el Procedimiento Administrativo Migratorio (PAM) correspondiente para las personas extranjeras que no pudieron comprobar su estancia regular en el país.

[Instituto Nacional de Migración](#)

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN LANZA UNA INICIATIVA PARA GANAR EL “VOTO LATINO”

19/04/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, lanzó la iniciativa “Latinos con Biden” para captar el apoyo del electorado hispano, aprovechando su visita a los estados de Nevada y Arizona, donde la población latina tiene un gran peso. La comunidad latina representa el 22% del electorado en Nevada y el 25% en Arizona. El lanzamiento oficial se produjo en un restaurante mexicano en South Phoenix, Arizona, una zona de mayoría latina. En el encuentro, el presidente Biden abordó las políticas que han sido implementadas para ayudar a la comunidad hispana y la importancia de estas elecciones para el futuro de Estados Unidos.

[Deutsche Welle](#)

DEMÓCRATAS Y REPUBLICANOS ACUERDAN MANTENER LA FINANCIACIÓN DURANTE EL RESTO DEL AÑO FISCAL

19/03/2024 – El presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Mike Johnson, anunció que los líderes demócratas y republicanos lograron llegar a un acuerdo para mantener la financiación durante el resto del año fiscal. Las comisiones de la Cámara y el Senado comenzaron a redactar el texto del proyecto de ley que se preparará para su publicación y consideración por el pleno de ambas Cámaras lo antes posible. El acuerdo incluye 1100 millones de dólares en fondos para los departamentos de Defensa, Seguridad Nacional, Estado, Hacienda, Trabajo, Salud y Educación, así como para la Comisión de Valores y Bolsa.

[Europa Press](#)

EE. UU. ABORDA CON NÍGER “UNA NUEVA VÍA DE COOPERACIÓN” TRAS EL FIN DEL ACUERDO MILITAR

19/03/2024 – El Gobierno de Estados Unidos afirmó que está manteniendo contactos diplomáticos con la junta militar de Níger para “una nueva vía de cooperación” tras el fin del acuerdo que rige la presencia de cerca de mil militares y contratistas en el país africano. Asimismo, las autoridades estadounidenses han mostrado su preocupación por el “camino” elegido por Niamey debido a su “potencial relación” con Rusia e Irán. La viceportavoz del Departamento de Defensa estadounidense, Sabrina Singh, confirmó que una delegación de alto nivel encabezada por Molly Phee, vicesecretaria de Estado para Asuntos Africanos, se reunió la semana pasada con altos cargos de la junta militar, el primer ministro nigerino, representantes de organizaciones civiles y diplomáticos

de “países aliados” para intercambiar puntos de vista sobre cómo trazar una nueva vía de cooperación, enfatizando la importancia de respetar la soberanía de Níger y las preocupaciones de ambas partes.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ORGANIZACIONES PRESENTAN DEMANDA EN ECUADOR PARA DESPENALIZAR EL ABORTO

19/03/2024 – Un grupo de ocho organizaciones feministas y de derechos humanos presentaron ante la Corte Constitucional de Ecuador una demanda para despenalizar el aborto y realizaron un plantón frente a la sede del organismo en Quito. El derecho a la interrupción del embarazo en Ecuador solo está permitido por casos de violación o de riesgo para la vida y salud de la madre. La demanda presentada por el movimiento nacional Justa Libertad, busca que el máximo tribunal declare inconstitucional el artículo 149 del Código Penal ecuatoriano, que castiga con penas de entre seis meses y hasta tres años a quien practique el aborto. En 2021, la Corte Constitucional de Ecuador despenalizó el aborto en casos de violación y ordenó a la Asamblea Nacional (Parlamento) elaborar una regulación, cuyo resultado no convenció a las organizaciones demandantes, pues el entonces presidente Guillermo Lasso (2021-2023) introdujo cambios que limitan el acceso a la interrupción voluntaria del embarazo.

[Deutsche Welle](#)

EL CLAN DEL GOLFO ACEPTA LA INVITACIÓN DEL PRESIDENTE PETRO PARA NEGOCIAR UN ACUERDO DE PAZ

19/04/2024 – El grupo armado Clan del Golfo aceptó la invitación del Gobierno colombiano para negociar un acuerdo de paz. El autonombrado Ejército Gaitanista de Colombia (EGC), señaló que están dispuestos a acudir a dónde se les indique para dialogar sobre paz. El presidente del país, Gustavo Petro, planteó una “negociación jurídica” del Clan del Golfo con la Fiscalía para acabar con los negocios ilícitos de ese grupo, lo que daría paso a nuevos diálogos de paz. Según el Clan del Golfo, la propuesta del mandatario “es un camino muy difícil y complejo” que están “dispuestos a recorrer acompañados de las comunidades” de las regiones en las que operan.

[EFE](#)

PRESENTAN A NOMINADOS PARA UN CONSEJO DE TRANSICIÓN EN HAITÍ

19/04/2024 – Líderes haitianos informaron que todos los grupos y partidos políticos, con excepción de uno, presentaron personas nominadas para el consejo presidencial de transición encargado de seleccionar a un primer ministro interino en Haití. El consejo de nueve miembros se redujo a ocho después de que el partido Pitit Desalin declinó ocupar un lugar la semana pasada. El grupo 21 de Diciembre, aliado del primer ministro Ariel Henry, fue uno de los últimos en presentar un candidato el lunes ante la Comunidad del Caribe (Caricom). El grupo regional no ha publicado la lista completa de los nominados para el consejo.

[AP News](#)

ALEMANIA ANUNCIA PRESUPUESTO DE AYUDA PARA UCRANIA

19/04/2024 – El ministro de Defensa de Alemania, Boris Pistorius (del Partido Socialdemócrata, SPD), anunció un paquete de ayuda alemán por un valor de casi 543 millones de dólares para Ucrania. El presupuesto incluye 10,000 cartuchos de munición de las reservas de la Bundeswehr, más otros 180,000 cartuchos que se entregarán antes de finales de este año. Pistorius dijo que el Ejército alemán también proporcionará a Kiev, entre otras cosas, 100 vehículos logísticos, así como piezas de repuesto. El ministro alemán de Defensa destacó que el objetivo es que la guerra se desarrolle de tal manera que “Rusia diga: renunciamos a nuestros planes”.

[Deutsche Welle](#)

REINO UNIDO CONVOCA PARA MEDIADOS DE JULIO LA CUMBRE DE LA COMUNIDAD POLÍTICA EUROPEA

19/04/2024 – El Gobierno de Reino Unido anunció que la próxima reunión de líderes de la Comunidad Política Europea (CPE) tendrá lugar el 18 de julio en el Palacio de Blenheim, que recogerá el testigo de un formato semestral cuya última cita tuvo lugar en Granada el pasado mes de octubre. Los líderes de unos 50 países están llamados a acudir a la que será la cuarta cumbre de la CPE, después de República Checa, Moldavia y España. El Gobierno británico ha enfatizado en un comunicado que las anteriores reuniones han servido para “unir a Europa frente a la agresión rusa sobre Ucrania” y hacer frente a desafíos comunes como la seguridad energética o la inmigración. La CPE surgió en 2022 a propuesta del presidente de Francia, Emmanuel Macron, con el objetivo de aunar bajo un mismo paraguas a países de la Unión Europea y a otros socios igualmente interesados en la estabilidad del continente, en un contexto marcado por la invasión rusa de Ucrania.

[Europa Press](#)

LA ASAMBLEA NACIONAL DE FRANCIA ALLANA EL CAMINO PARA LA FUSIÓN DE SUS DOS ORGANISMOS NUCLEARES

19/04/2024 – Con 260 votos a favor frente 259 votos en contra, la Asamblea Nacional francesa allanó el camino para la fusión de la Autoridad de Seguridad Nuclear (ASN) y el Instituto de Radioprotección y Seguridad Nuclear (IRSN). La medida permitirá reducir retrasos en los procesos de peritaje, autorización y control en la materia. El Gobierno convocará una comisión mixta con miras a su adopción definitiva en el mes de abril. En específico, el texto, ya adoptado en el Senado, prevé la creación de una nueva entidad llamada Autoridad de Seguridad Nuclear y Protección Radiológica (ASNR), fusionando así la ASN, organismo que controla las centrales eléctricas, y el IRSN, órgano técnico del sector.

Entre otros temas, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, acompañado de sus ministros de Interior, Justicia y Urbanismo, se reunió con los principales responsables de la seguridad de Marsella para declarar la guerra al narcotráfico mediante una macrooperación. Dicha operación ya comenzó en esta ciudad y ha saldado con “más de 82 arrestos” y cerca de 152,000 dólares decomisados.

[Europa Press EFE](#)

HONG KONG APRUEBA NUEVA LEY DE SEGURIDAD

19/04/2024 – El Consejo Legislativo de Hong Kong aprobó el proyecto de ley de seguridad nacional, el cuál entrará en vigor el próximo 23 de marzo. El proceso legislativo concluyó con una sesión del parlamento en el que sus 89 legisladores aprobaron el proyecto, cuyo objetivo es cubrir las lagunas de la Ley de Seguridad Nacional impuesta por Pekín en junio de 2020, después de que la ciudad registró multitudinarias protestas antigubernamentales en 2019. La normativa ha suscitado preocupación en varios países, que han expresado su temor a que la nueva norma, sumada a la ley de seguridad nacional promulgada en Pekín, recorte aún más los derechos y libertades en Hong Kong. La ley prevé cadena perpetua para delitos de traición e insurrección.

[Deutsche Welle](#)

QATAR MUESTRA UN “CAUTO OPTIMISMO” SOBRE UN POSIBLE ALTO EL FUEGO EN FRANJA DE GAZA

19/04/2024 – El Gobierno de Qatar mostró un “cauto optimismo” sobre un posible acuerdo de alto el fuego entre Israel y el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás) en la Franja de Gaza. Asimismo, advirtió que una ofensiva militar israelí contra la ciudad de Rafá, tendría un “impacto negativo” sobre los contactos y supondría “una catástrofe humanitaria”. No obstante, el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, insistió en la necesidad de lanzar una ofensiva terrestre en la ciudad para “eliminar completamente” a Hamás.

En ese contexto, el Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU, Volker Türk, advirtió que las restricciones impuestas por Israel para la distribución de ayuda humanitaria constituyen métodos que pueden calificarse de “crimen de guerra”. Al respecto, el secretario de Estado de EE. UU. Antony Blinken consideró que es “absolutamente prioritario” proteger a los civiles y proveer asistencia humanitaria en Gaza. Por otro lado, la Unión Europea (UE) impuso sanciones contra seis colonos responsables de incidentes violentos en Cisjordania. La acción fue celebrada por el Gobierno palestino.

[Europa Press](#); (1); (2) [Deutsche Welle](#) ; (1)

HUTÍES ATACAN CON MISILES LA CIUDAD ISRAELÍ DE EILAT Y UN BUQUE DE EE.UU. EN EL MAR ROJO

19/04/2024 – Los rebeldes yemeníes hutíes atacaron con misiles varios objetivos en la ciudad de Eilat, situada en el sur de Israel, así como un buque de Estados Unidos que se encontraba navegando en el mar Rojo. El portavoz militar de los hutíes, Yahya Sarea, indicó en redes sociales que los misiles de crucero golpearon objetivos israelíes en la zona, si bien las autoridades israelíes no se han pronunciado sobre el ataque. El portavoz subrayó que sus acciones no se detendrán hasta que “la gente de la Franja de Gaza sea liberada”.

[Europa Press](#)

LA OMM ALERTA SOBRE EL ESTADO DEL CLIMA

19/03/2024 – Un nuevo informe de la Organización Meteorológica Mundial (OMM) confirmó que 2023 fue el año más cálido desde que hay registros, con una temperatura media mundial cerca de la superficie de 1.45 °C por encima de los niveles preindustriales. Según la agencia, el estado del clima de 2023 muestra que una vez más se batieron récords con respecto a los niveles de gases de efecto invernadero, temperaturas en superficie, el calor, la acidificación de los océanos, entre otros problemas. El documento también hizo énfasis en cómo estas condiciones meteorológicas desencadenaron desplazamientos, inseguridad alimentaria, pérdida de biodiversidad y problemas de salud en 2023.

[Noticias ONU](#)

ONU PIDE ELECCIONES “TRANSPARENTES, INCLUSIVAS Y PARTICIPATIVAS” EN VENEZUELA

19/03/2024 – La Alta Comisionada Adjunta de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Nada Al-Nashif, reiteró los llamados para que “los procesos electorales nacionales de Venezuela sean transparentes, inclusivos y participativos”, al tiempo que aseguró que los “derechos humanos, como la libertad de expresión, reunión y asociación, y un entorno seguro son condiciones esenciales para los procesos electorales y deben protegerse”. Estas declaraciones suceden después de que el Gobierno de Venezuela suspendió las actividades de la Oficina de Derechos Humanos. Por otra parte, Al-Nashif hizo un llamado a las autoridades para que se abstuvieran de adoptar el Proyecto de Ley de Fiscalización, Regularización, Actuación y Financiamiento de Organizaciones No Gubernamentales y Afines en Venezuela ya que “podría impedir la entrega de ayuda y asistencia humanitaria vital”.

[Noticias ONU](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)

Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Marzo de 2024



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>